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Interview

Sport: l'importance croissante du
developpement durable
['utilisation efficace des ressources et la protection de l'environnement ne vont pas forcement de soi dans le

domaine du sport. Samuel Wyttenbach de Swiss Olympic decrit les potentiels d'amelioration et les mesures

prises ä cette fin par Swiss Olympic.

Avec la decision du Conseil federal et du Par-

lement de sortir du nucleaire, la question de

l'utilisation efficace des ressources, notam-

ment de I'energie, a pris une importance par-
ticuliere. Monsieur Wyttenbach, comment
les manifestations sportives, ou le sport de

maniere generale, peuvent-ils y contribuer?

Le sport peut contribuer ä une utilisation plus
efficace des ressources. Prenons i'exemple des

deplacements: le sport occasionne huit pour
cent de l'ensemble du trafic. L'Office federal

du developpement territorial a recemment
evalue le potentiel de transfert de la route au

rail dans ce domaine. Ce ne sontpas moins de

quatre millions de kilometres par jour que les

sportifs pourraient parcourir avec les transports

publics plutot qu'en voiture. En ce qui
concerne les infrastructures, de nombreux
batiments sontrealises aujourd'hui dejä selon

le standard Minergie et pourraient ä 1'avenir

etre optimises en batiments a energie positive.

Des solutions tres efficaces sont aujourd'hui
mises en oeuvre par exemple pour les douches,

I'eclairage etle chauffage. Dans les domaines

du tri et de la reutilisation des dechets aussi,

les manifestations sportives peuvent appor-

ter une contribution importante a l'utilisation
efficace des ressources.

En tant que responsable de la gestion
durable au sein du Gigathlon, quelles sont vos

priorites?
La problematique des transports et des

dechets est une des principales preoccupations

du Gigathlon. Cette annee, nous avons pour
la premiere fois organise cette manifestation

sans voiture. Tous les athletes pouvaient ainsi

rejoindre le Gigathlon ä Olten avec les transports

publics depuis n'importe quel endroit

en Suisse. Pendant la manifestation, ils ont

ete transports d'un site ä l'autre en train ou

en bus. Sur les 6500 participants, 2500 ont
profite de l'offre de transports publics propo-
see, ce qui constitue un bon resultat puisque

nous avions table sur un nombre de 1000.

Par ailleurs, nous souhaitons sensibiliser les

participants de maniere ciblee a la problematique

des dechets. Le site oü se ravitaillent les

gigathletes est equipe de points de tri bien
visibles pour le «pet», les restes de nourriture
et les autres dechets. Des benevoles, presents

pendant toute la manifestation, conseillent les

usagers en matiere de tri et d'elimination des

dechets afin de les inciter äjouer le jeu.

D'autres mesures sont-elles prevues?

Dans la zone reservee au public, nous distri-
buons par exemple uniquement des gobelets
reutilisables. Nous avons en outre demande ä

notre partenaire logistique de n'utiliser que
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Samuel Wyttenbach
Samuel Wyttenbach (31 ans) a etudie les

sciences du sport et l'ecologie. II a ensuite ob-

tenu un diplome d'enseignement secondaire2

et suivi des formations continues en gestion de

la qualite et en coaching. Responsable de la gestion

durable et chef du programme ecosport.ch

pour Swiss Olympic, il enseigne ä l'Universite

de Berne dans le domaine du sport, de l'environ-

nement et du tourisme. Depuis 2009, il dirige en

outre une entreprise de conseil specialisee dans

la gestion de projets dans le domaine du sport et

de l'environnement.

des vehicules peu polluants et d'eviter les

deplacements ä vide. Relevons egalement que

les differents parcours ont ete prealablement
discutes avec les offices de l'environnement
des cantons concernes afin de tenir compte de

zones ou de periodes de 1'annee faisant l'objet
d'une protection particuliere.

Les manifestations sportives ne sont apparem-

ment pas toutes organisees de maniere aussi

exemplaire. Selon une etude du WWF publiee

en 2009, le sport accorde peu d'importance ä

l'environnement. Comment analysez-vous la

situation actuelle?

Cette affirmation n'est pas fausse, meme

si eile est tres generale et peu mesurable. Il
ne faut pas se leurrer, l'environnement ne

constitue pas un element cle dans une

manifestation sportive, et ce ne sera vraisem-

blablement jamais le cas. Ceci dit, j'observe

depuis quelques annees une sensibilisation
croissante aux questions environnementales.

Ainsi, des mesures concretes sont de plus en

plus souvent prises lors de manifestations

sportives. Le public est aujourd'hui plus

receptif ä cette problematique, ce qui se tra-

duit, pour ma part, par des demandes toujours

plus nombreuses. Quant aux autorites et aux

sponsors, ils font de plus en plus pression sur
les organisateurs de manifestations. Certains

sponsors importants ontintroduitla question

du developpement durable dans leurs directives

et exigent la mise en ceuvre de mesures

environnementales.

Quelles conditions une manifestation sportive

doit-elle remplir pour etre qualifiee de

«durable»?

Cela depend des cas. Le critere determinant

est que les organisateurs prennent des

mesures environnementales appropriees ä leur

manifestation. II peut s'agir de l'utilisation
d'energies renouvelables, du recours ä des

produits et a des prestataires regionaux, de

l'offre d'un billet combine, de la gestion des

places de pare, du tri des dechets, etc.

De quel soutien les organisateurs peuvent-ils

beneficier s'ils souhaitent mettre sur pied une

manifestation selon les principes du developpement

durable?

Swiss Olympic met a disposition differents

instruments qui aident les organisateurs no-

tamment dans leur recherche de benevoles, la

gestion des manifestations ou, precisement,
la mise en osuvre de mesures d'ordre envi-

ronnemental ou social. Dans le domaine de

l'environnement, Swiss Olympic et les offices

federaux de l'energie, du sport, de l'environnement

et du developpement territorial gerent
ensemble la plate-forme nationale pour les

questions environnementales destinee aux

manifestations sportives www.ecosport.ch.
Nous y avons reuni des recommandations

simples et pratiques pour soutenir les

associations et les organisateurs et permettre
l'echange d'experiences. Nous offrons egalement

des conseils et effectuons sur demande

des visites de manifestations sportives. Nous

apportons egalement un soutien financier.

Chaque annee, Swiss Olympic met ä

disposition un montant de 30000 francs pour
honorer des manifestations sportives qui

prennent des mesures novatrices en faveur de

l'environnement.

La plupart des mesures en faveur du

developpement durable sont prises sur une base

volontaire. Des exigences legales minimales

sont-elles necessaires?

Certaines communes fixent dejä des conditions

aux organisateurs. La ville de Berne,

par exemple, prescrit l'utilisation de gobelets

reutilisables lors de manifestations se derou-

lant dans des espaces publics. De telles regie-

mentations sont certes louables, mais je doute

que des exigences legales minimales puissent

etre mises en place au niveau federal. Car il est

difficile de definir un standard approprie et

efficace pour tous les types de sport. Les deno-

minateurs communs etantpeu nombreux, les

effets risqueraient d'etre negligeables.

Quelles mesures preconisez-vous pour inciter

davantage d'organisateurs ä prendre des

mesures environnementales?

La meilleure solution resulte souvent de la

combinaison de plusieurs possibilites. Le

developpement du financement actuel en est

une. S'y ajoute le renforcement de notre
communication ou l'elaboration d'un label de

qualite definissant des normes minimales ä

caractere volontaire. Le reporting en matiere

de developpement durable, exige pour les

grandes manifestations sportives ä partir de

2013 par l'Office federal du sport, constitue

un autre pas dans la bonne direction. L'orga-

nisateur d'une manifestation est ainsi oblige
de prendre en compte la question environne-

mentale et d'etablir un rapport a ce sujet. Les

mesures d'amelioration qui en decoulent sont

cependant laissees ä la libre appreciation de

l'organisateur. Swiss Olympic travaille actuel-

lement ä l'elaboration de toutes ces mesures

afin d'offrir aux organisateurs un soutien

efficace dans la mise sur pied de manifestations

sportives selon les principes du developpement

durable.

La Suisse est candidate pour accueillir les

jeux olympiques d'hiver de 2022. Quelle

importance cette candidature accorde-t-elle au

developpement durable?

Le canton des Grisons a beaucoup mise sur le

developpement durable et a defini ä cet egard

la vision suivante: «Nos montagnes constituent

l'ecrin des Jeux Olympiques nouvelle

generation: des Jeux authentiques et organises

avec soin, respectueux de l'etre humain et de

la nature.» II est encore trop tot pour parier
de mesures concretes, mais je suis persuade

que les Grisons sauront organiser des jeux

qui prendront en compte responsabilite eco-

logique, durabilite sociale et interets econo-

miques. Interuieiv: Sabine Hirsbrunner
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